

Cómo Vivir la Plenitud de Dios

Proyecto Timoteo

Manual del Alumno

Proyecto Timoteo

Coordinador del Proyecto

Dr. John Barry Dyer

Equipo Pedagógico

Marivete Zanoni Kunz

Tereza Jesus Medeiros

Claudeci Costa Nobre

Leonardo Araújo

Manual preparado por

John Barry Dyer

COMO VIVIR LA PLENITUD DE DIOS

1. VIVIENDO LA PLENITUD DE DIOS	4
2. LA DOCTRINA DE DIOS	11
3. LA DOCTRINA DE JESUCRISTO	21
4. LA DOCTRINA DEL ESPÍRITU SANTO	28
5. LA DOCTRINA DEL HOMBRE	35
6. LA DOCTRINA DE LA SALVACIÓN	40
7. LA DOCTRINA DE LA IGLESIA	47
8. LA DOCTRINA DE LAS ÚLTIMAS COSAS	61

Fuente: John Stacey, Groundwork of Theology (Lección 7).

Lección

1

VIVIENDO LA PLENITUD DE DIOS

CONSIDERACIONES PRELIMINARES

El propósito de este módulo es vivir la doctrina bíblica, la práctica de nuestra vida es determinada por los valores y principios que dirigen nuestra conducta que a su vez, pueden enriquecer nuestra experiencia diaria de la presencia de Dios.

La Biblia es la regla de nuestra fe y conducta, vivimos por las enseñanzas de la Biblia, de la ley de los profetas en el Antiguo Testamento, y en torno de la infinita gracia de Dios revelada a nosotros en el Nuevo Testamento, mediante Jesucristo, nuestro Señor. El apóstol Pablo habla de tres principios para vivir como cristianos: fe, esperanza y amor (1 Co. 13:13).

FE

La palabra “fe” puede ser usada de dos maneras diferentes: en primer lugar, fe significa creer en alguna cosa, por ejemplo, la medicina alternativa con base en las hierbas medicinales; esto quiere decir que una persona puede creer que la medicina alternativa que es eficaz y funciona para resolver determinados desequilibrios en relación a la salud del cuerpo humano. Ese tipo de fe puede ser generado por la propaganda de los fabricantes de esos remedios y/o por la propia experiencia con el uso personal de tales remedios.

Fe de ese tipo es largamente subjetiva, porque no hay pruebas científicas suficientes para comprobar la eficacia de confiabilidad de las hierbas medicinales. Creo que Dios ha provisto remedios naturales (de las plantas) y sintéticos (de los laboratorios farmacéuticos) que son muy útiles para el bienestar del cuerpo humano.

El segundo uso de la palabra “fe” significa doctrina o enseñanza por los cuales nosotros vivimos, esa doctrina genera las condiciones necesarias para que la fe sea una realidad de la experiencia humana, esa fe tiene su origen o fuente en la doctrina. Para el creyente en Cristo Jesús, la doctrina viene de parte de Dios en el sentido de ser revelada por el y a través de los apóstoles y de los profetas, el apóstol Pablo lo consideró el fundamento de la fe cristiana, cuando el escribió a la iglesia en Efeso (2:20).

La verdad el pueblo de Dios es un pueblo de fe, la fe del creyente es depositada en Dios que se revela a nosotros de forma especial en la Biblia y sobretodo, en la persona de Jesucristo.

Nuestra fe está centrada en Dios y en la convicción de que el existe y se revela en la historia y es galardonadora de los que le buscan (He. 11:6). entonces la fe es objetiva y se basa en hechos por encima de los sentimientos humanos.

Esto se traduce en confianza y la confianza en obediencia estas son las principales características de un cristiano, es un relacionamiento dinámico con un Dios vivo, hay un himno que tienen las siguientes líneas: “El fiel que cree, obedece a lo que Cristo manda”. De hecho no hay otra manera de ser feliz en Jesús.

ESPERANZA

Cuando hablamos sobre la esperanza Cristiana, estamos entrando en el área de la escatología o de las cosas que han de ser oídas, la convicción de que el Dios es Padre de nuestro señor Jesucristo, es el Dios que se revela en la historia y nos lleva también a concluir que Él es el Señor de la historia, y que tiene el destino de los hombres y del universo en sus manos.

El escritor de la carta a los hebreos define la fe en sí como esperanza en las siguientes palabras: “La convicción de hechos que no se ven” El teólogo Jürgen Moltmann hizo una declaración de que la esperanza es un movimiento en dirección al futuro con la finalidad de transformar el presente (Teología de la esperanza).

Esa esperanza invade el presente y se forma parte de él, la esperanza es determinante para nuestro modo de vivir el presente, nuestro modo de pensar, hablar y hacer, nuestra esperanza se basa en un Dios vivo “que era, que es y que ha de venir” (Ap. 1:8). Nosotros esperamos en Dios por las cosas que Él hizo en nuestras vidas, la de nuestros antepasados en la fe, y por las cosas que ha hecho en nuestras propias vidas.

En particular, el evento del exodo fué el mayor evento de la historia de Israel, fué con base en estos eventos que el pueblo de Dios depositó su esperanza en un Dios para un futuro seguro y glorioso, a pesar de las dificultades, luchas y derrotas del largo camino.

Para la iglesia la esperanza en Dios gira en torno a la resurrección de Jesucristo y de su victoria sobre el pecado y la muerte.

En ambos casos la esperanza cristiana tiene base en la actuación victoriosa del Dios vivo en medio de la historia de los hombres y de acuerdo con el testimonio de la Biblia. *“Ningún ojo ha visto, ningún oído ha escuchado, ninguna mente humana ha concebido lo que Dios ha preparado para quienes lo aman.” (1 Co. 2:9)*. La esperanza se alimenta

en el presente, por la actuación de Dios en el pasado y por la promesa de su actuación igualmente gloriosa en el futuro, la bienaventuranza son palabras de Jesús, llenas de esperanza para los pobres y oprimidos del presente siglo, de que el Señor traerá ricas bendiciones para aquellos que en él confían.

AMOR

Difícilmente encontraremos palabras más bellas o más profundas sobre el amor de aquellos que el apóstol Pablo al escribir a la iglesia de Corinto (1 Co. 13:4-7). Hay muchas lecciones que pueden ser sacadas de esos versos, por eso nos limitaremos a algunas solamente.

1. El amor no busca sus propios intereses, el amor siempre focaliza al otro y sus necesidades, la palabra “amor” puede ser traducida del griego original como amor fraternal, amor sensual o amor divino (ágape). Es la palabra más fuerte y más completa, el amor es dedicado a los intereses solamente de aquél a quien es destinado al amado(a).
2. El amor se regocija con la verdad, quiere decir en el contexto de 1 Corintios 13, el amor es justo y cela por la justicia, no es partidario de (Lo que pertenece a tus propios intereses o algunos intereses particulares). El amor, la fe, la esperanza, hacen parte fundamental de vivir del creyente, el amor del que tratamos aquí viene de parte de Dios, el amor sobrenatural de amar a tus enemigos y a todos como a sí mismo, eso es mostrar la expresión del amor de Dios en nuestras vidas, para amar así es necesario amar a Dios. (Mt. 22: 37-39).
3. El amor es paciente, es benigno, el amor de Dios son fundamentos en la ley (Dt. 10:12,15). El amor de Dios no restringe al pueblo de Israel (10:18). El extranjero también es el objeto de Dios, ese amor es para todos y jamás se acabará (1 Co. 13:8). De forma especial el amor de Dios es revelado a nosotros en la persona, muerte y resurrección de Jesucristo (Jn. 3:16; 15:9). Nosotros podemos vivir en el amor de Dios porque Él derramó su amor en nuestro corazón por su Espíritu Santo que nos fué dado. (Ro. 5:5).

DOCTRINA EN PRÁCTICA

Este módulo tiene el objetivo de vivir la doctrina como regla de nuestra fe y práctica, colocar la doctrina en la práctica significa vivir de acuerdo con las enseñanzas de la Biblia y en particular de nuestro señor Jesucristo (Mr. 12:28-31). Solo así viviremos la plenitud de Dios, que es la voluntad de Dios para cada creyente, como Jesús dice: “Yo he venido para que tengan vida y la tengan en abundancia” (Jn. 10:10b).

Lección

2

LA DOCTRINA DE DIOS

CONSIDERACIONES PRELIMINARES

La Biblia nos enseña sobre Dios y sus características personales y morales, la propia Biblia nos habla sobre la autorrevelación de Dios concerniente a una persona y su manera de revelarse; a través de la Biblia es una revelación especial, hay también una revelación natural cuando Dios se revela a través de la naturaleza (ver Salmo 19:1-4). Aquí estaremos reflexionando sobre Dios como ser personal y relacional.

Al ser comisionado por Dios a volver a Egipto a fin de sacarlo de la esclavitud, el propio Moisés preguntó: “Supongamos que me presento ante los israelitas y les digo: “El Dios de sus antepasados me ha enviado a ustedes.” ¿Qué les respondo si me preguntan: “¿Y cómo se llama?” Yo soy el que soy —respondió Dios a Moisés—. Y esto es lo que tienes que decirles a los israelitas: Yo soy me ha enviado a ustedes” (Ex. 3:13-14).

Esta declaración de parte de Dios significa simplemente “El ser que existe por sí mismo” por tanto podemos afirmar de acuerdo con la autorrevelación de Dios que Él es, Él no es un ser entre otros seres, pero sí un ser, es el origen de todos los seres inclusive de los seres humanos.

DIOS EL CREADOR

La primera afirmación en la Biblia es la siguiente: “En el principio creó Dios los cielos y la tierra”, no hay discusión sobre esto y es un hecho contundente que Dios creó los cielos y la tierra.

La Biblia como un todo concuerda con esta afirmación, inclusive el salmista y el profeta dijo: *“Por la palabra del SEÑOR fueron creados los cielos, y por el soplo de su boca, las estrellas. Él recoge en un cántaro el agua de los mares, y junta en vasijas los océanos. Tema toda la tierra al SEÑOR; hónrenlo todos los pueblos del mundo; porque él habló, y todo fue creado; dio una orden, y todo quedó firme. (Sal. 33:6-9).* La obra de Dios en la creación se tornó el motivo de loor y tema de culto del pueblo de Dios.

En el exilio en Babilonia, el profeta exhorta al pueblo con estas palabras: *“¿Con quién, entonces, me compararán ustedes? ¿Quién es igual a mí?”*, dice el **Santo*. *Alcen los ojos y miren a los cielos: ¿Quién ha creado todo esto? El que ordena la multitud de estrellas una por una, y llama a cada una por su *nombre. ¡Es tan grande su poder, y tan poderosa su fuerza, que no falta ninguna de ellas!”* (Is. 40:25-26). En el Nuevo Testamento se afirma que Dios es aquél que creó los cielos y la tierra: *“En el principio ya existía el *Verbo, y el Verbo estaba con Dios, y el Verbo era Dios. Él estaba con Dios en el principio. Por medio de él todas las cosas fueron creadas; sin él, nada de lo creado llegó a existir.”* (Jn. 1:1-3).

La palabra de Dios es poderosa para cumplir todo lo que él determina: *“Dios dijo: Haya luz; y se hizo la luz”* (Gn. 1:3).

Ninguna teoría científica hasta hoy ha conseguido explicar como el mundo fué hecho, todos los argumentos dejan de responder con autoridad lo que la Biblia declara inequívocadamente que: Dios es el creador y que somos hechura suya. (Sal. 139:13-16).

DIOS ES PERSONAL Y RELACIONAL

Decir que Dios es personal no quiere decir que Él es una persona con limitaciones de personalidad las que nosotros tenemos. Esto quiere decir que Él es personal y significa que Él es un ser como nosotros que puede relacionarse; la bíblia revela que Dios es relacional en su trato con los seres humanos: *“Cuando el día comenzó a refrescar, oyeron el *hombre y la mujer que Dios andaba recorriendo el jardín; entonces corrieron a esconderse entre los árboles, para que Dios no los viera. Pero Dios el SEÑOR llamó al hombre y le dijo: —¿Dónde estás?”* (Gn. 3.8-9).

De la misma forma Dios interaccionó con los seres humanos, cuando descendió para ver la ciudad y la torre que los hijos de los hombres edificaban (Gn. 11:5). Dios se aproxima del hombre solamente para juzgarlo, pero el profeta Oseas nos da a entender que este Dios es compasivo y viene a su pueblo rebelde en busca de reconciliación también. (Os. 11:8-9). Dios también vino a buscar los perdidos en la persona de su hijo Jesucristo. (2 Co. 4:6).

DIOS ES SANTO

Aunque Dios es un ser relacional (no es como un ser entre otros seres, sino un ser que dió origen a todos los seres), Él es esencialmente diferente y distante de otros seres que el creó, no hay otro igual, no hay uno que se compara al Santo Dios de Israel; por naturaleza el está separado de sus criaturas por su integridad y su perfección moral.

El aproximarse a Dios en el Antiguo Testamento fué motivo de temblor y temor (hasta de pavor), por ejemplo en el tiempo de Moises, el pueblo recibe instrucciones de parte